

Ficha de contenido

**Entrevista con PAULINA DE LAS MERCEDES HERNÁNDEZ ARANDAY JOSÉ MIGUEL
ORTIZ CHÁVEZ**

Sector, comuna, región	La Granja, Región Metropolitana
Fecha y lugar de nacimiento	Paulina Hernández, 15 de agosto de 1925, Santiago
	José Miguel Ortiz, 3 de julio de 1933, San Carlos, Ñuble.
Ocupación	Paulina Hernández, dueña de casa
	José Ortiz, poblador y poeta
Nombre del (a)/(os) entrevistador(a)/(es)	Daniela Osorio Sprohnle
Fecha entrevista	19-01-2011
Duración de la entrevista	01:05:00

a) Familia e infancia

- Paulina nació en Santiago el año 1925, fue criada por sus abuelos y tíos y, residió alternadamente entre Isla Maipo y Santiago.
- Paulina recuerda su infancia como un tiempo de gran atención y cobijo por parte de sus seres queridos. Estudió hasta primer año de humanidades.
- José Miguel nació el 3 de julio de 1933 en la localidad de San Carlos. Vivió junto a su familia en el campo, su padre se dedicaba a la agricultura.
- José recuerda lo difícil que fue para él educarse “tenía que llegar de a caballo del campo a la ciudad para estudiar”. Luego del nacimiento de sus hermanos, la familia se trasladó a vivir a la ciudad.

b) Vida adulta y el arribo a la población

- Paulina se casó a los 24 años y se fue a vivir a Valparaíso, tiempo después volvió a Molina. De su matrimonio nacieron 3 hijos.
- En 1964 entró a trabajar a Enlozados Condor, trabajo que desarrolló durante 20 años.
- José llegó a vivir a Santiago a los 18 años, dedicándose a la construcción. Posteriormente entró a trabajar en FAMAE, donde se desempeñó durante 25 años.
- En 1960 José se casa y tiene un hijo: Miguel. Dos años después, llegó a la comuna de La Granja a través de un comité de “Los sin casa” que conformaron en su lugar de trabajo.
- El agua y su distribución fue un tema de disputa en la naciente población, los vecinos y vecinas se peleaban por recibirla.
- Por su parte, Paulina llegó al sector de los Vilos, calle B de la población a través de un comité de vivienda, tras rechazar dos viviendas emplazadas en otros sectores. Luego de un largo y entrampado proceso logró obtener una casa como era su sueño “me dieron una casa de material sólido, con una pieza grande, un dormitorio, y la cocina”

c) Militancia política y experiencias durante la UP y la dictadura

- Durante la dictadura José trabajaba en FAMAE ocupando el cargo de delegado de su taller ante el comité de los sin vivienda. El día del golpe militar estaban en huelga.
- Su desempeño y el rol que ocupaba en el taller le trajo como consecuencia ser acusado de “agitador y falta de rendimiento” cargo del que logró absolverse.
- José fue militante del Partido Comunista y participó en todas las campañas a la presidencia de Salvador Allende.
- Paulina se inscribió en el Partido Radical a los 20 años, durante la campaña a la presidencia de Allende y Alessandri, ella participó por el comando de Alessandri. Recuerda además su colaboración en el primer centro de madres de la población.
- José recuerda que el día del golpe militar todos los libros que estaban guardados en las sedes sociales fueron quemados, incluidos los de poesía. El hogar de José fue allanado y José comenzó a trabajar clandestinamente para el partido, entre sus actividades estaba la venta del diario El Siglo.
- Paulina recuerda lo difícil que fue la vida durante la dictadura, uno de los momentos más complejos fue el asesinato del presidente del sindicato en el que ella participaba.
- Paulina critica la situación política y social actual, responsabilizando a los gobiernos que han

administrado el estado luego de la dictadura militar.

d) El encuentro de José y Paulina

- José y Paulina recuerdan el día en que se conocieron, fue durante una reunión en la junta de vecinos, José recitó un poema frente a los invitados y a Paulina “le gustó mucho”
- Gracias a la intervención de un amigo en común comenzaron a acercarse y a entablar una relación de amistad. Paulina lo invitaba al club de tango junto a sus amigas y además se encontraban en misa. Un día después de ir a dejar a una amiga a su casa, al despedirse se besaron, este fue el inicio de su romance.
- Paulina detalla el momento en que presentó a José ante su familia, el proceso de aceptación y la relación que ella ha ido generando con los hijos de José.
- El año 2002 Paulina y José se casaron.

Esta ficha de contenido es un resumen de la entrevista completa, no de los fragmentos publicados en la Web. Usted puede acceder al registro completo en la Biblioteca Nacional y en las bibliotecas públicas que participan del programa Memorias del Siglo XX. Más antecedentes en www.memoriasdelsigloxx.cl.